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　５月25日（水）、仙台市青葉区の江陽グランドホテルにおいて令和４年
度通常総会を開催したところ、組合員101名（委任状20名、書面議決42
名を含む）が出席した。
　午後２時、司会の千葉総務部次長から、出席組合員数が法定数を満た
し、総会が適法に成立していることが報告され、井上理事長から次のよ
うな挨拶があった。
　「昨年度も一昨年度同様、新型コロナウイルスに翻弄され、当組合の
一部の事業も延期や中止となった。この影響は業界のみならず、世界経
済が停滞する事態となり、原材料価格の高騰や長引く半導体不足、更に

総会の様子

はロシアによるウクライナへの軍事侵攻に起因したエネルギーコストの上昇等、非常に不安定な情勢
となっている。
　また、今年３月には、仙台市全区で震度５強を観測する福島県沖を震源とした地震が発生するなど、
災害への恐怖と不安が続いており、有事に対応するための新体制を構築すべきと実感している。
　このような中、令和３年度決算については、出資配当金と事業利用分量の割り戻しを提案させて頂
き、また仙台市水道局から受注している配水管及び給水装置修繕工事と仙台市水道修繕受付センター
業務委託については、担当組合員各社のご協力を頂いて、全て履行することが出来た。更に、昨年は、
白石工業高等学校での配水管技能講習会やみやぎ建設産業架け橋サロンに参画させて頂いたが、将来
に向けて若手技術・技能者の育成、確保のために必要な取り組みと考えている。組合員の皆様には、
今年度もなお一層のご理解とご協力をお願いしたい」
　続いて、議長に㈱同和設備工業所の菅原雅美氏（当組合副理事長）、副議長に㈱加納工業所の福田

令和４年度通常総会を開催
～第46期理事長に井上環氏が再選～

井上理事長

幸穂氏が就任して議案の審議に入り、吉
田専務理事より、第１号議案から第６号
議案までの各議案が提案説明され、全て
原案どおり可決した。
　第７号議案の役員改選の件は井上理事
長が提案説明し、連記式無記名投票によ
る選挙を実施、当選した理事14名（員外
理事３名を含む）と監事３名は、その場
で就任を承諾した。
　その後、臨時理事会を開催し、第46期
理事長に井上環氏（井上設備工業㈱）が
再選された外、別記のとおりそれぞれ決
定した。
　なお、議案項目は次のとおり。

第１号議案　令和３年度事業報告書並びに財産目録・貸借対照表・損益計算書・収支決算書及び剰余
金処分案承認の件

第２号議案　令和４年度事業計画書並びに収支予算書案決定の件
第３号議案　役員報酬決定の件
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第４号議案　経費の賦課及び徴収方法決定の件
第５号議案　令和４年度組合新規加入者の加入金決定の件
第６号議案　令和４年度借入金残高の最高限度額決定の件
第７号議案　役員改選の件

　また、例年通常総会後に開催している表彰式と懇親会は、新型コロナウイルス感染拡大防止の観点
から中止とし、各表彰該当者へは、後日賞状と記念品をお届けした。各受賞者は次のとおり。（敬称略）

　◎令和３年度業界功労者    
　　瑞寶単光章
　　　中村　　稔（渡辺建設工業 株式会社）
　　第59回技能五輪全国大会敢闘賞
　　　佐藤　尚吾（株式会社 アトマックス）　
　　仙台市技能功労者表彰受賞
　　　大村　好浩（渡辺建設工業 株式会社）

　◎令和３年度資材利用協力組合員（代表１社）
　　株式会社 興盛工業所　　　

　　　　　　　　　　　第46期役員（敬称略）

　　　　　理　事　長　　井　上　　　環（再任）　　井上設備工業 株式会社
　　　　　副 理 事 長　　菅　原　雅　美（再任）　　株式会社 同和設備工業所     
　　　　　　　同　　　　小　林　照　和（再任）　　株式会社 興盛工業所　　     
　　　　　専 務 理 事　　吉　田　秀　之（再任）　　宮城県管工業協同組合 
　　　　　常 務 理 事　　小　川　憲　昭（昇任）　　宮城県管工業協同組合 
　　　　　理　　　事　　赤　間　勇一郎（再任）　　株式会社 赤間総業　　   
　　　　　　　同　　　　松　岡　清　一（再任）　　株式会社 松清産業　　     
　　　　　　　同　　　　小　野　修　司（再任）　　全栄興業 株式会社　　     
　　　　　　　同　　　　渡　辺　毅　浩（再任）　　中央管工業 株式会社　　   
　　　　　　　同　　　　郷　古　孝　雄（再任）　　有限会社 藤英工業　　     
　　　　　　　同　　　　相　澤　良　朋（再任）　　株式会社 相澤設備
　　　　　　　同　　　　大　浦　　　明（再任）　　株式会社 仙塩管工事センター
　　　　　　　同　　　　服　部　達　彦（再任）　　服部産業 株式会社
　　　　　　　同　　　　堀　　　政　信（新任）　　宮城県管工業協同組合
　　　　　監　　　事　　武　田　正　晃（再任）　　株式会社 日幸商會　　     
　　　　　　　同　　　　大　泉　雄　介（再任）　　株式会社 北栄工業所
　　　　　　　同　　　　鈴　木　恵　一（再任）　　株式会社 多賀工業所　　     
　　　　　常任相談役　　渡　辺　　　皓　　　　　 中央管工業 株式会社
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　５月26日（木）、岩沼市のホテル原田において、
宮城県管工事業協同組合連合会（略称：宮管連）
の令和４年度通常総会が開催され、会員等26名
が出席した。
　午後４時、当組合（宮管連事務局）の千葉総
務部次長の司会で開会し、はじめに星会長から
挨拶があった。続いて、出席会員の報告と来賓
紹介が行われた後、星会長が議長に就任して議
案の審議に入った。議事は、宮管連の堀専務理
事（当組合理事）から各議案の提案説明がなさ
れ、全て原案どおり可決された。

宮城県管工事業協同組合連合会令和4年度通常総会開催
～第15期会長に井上理事長が就任～

挨拶する星会長

　第７号議案の役員改選の件は指名推選と決し、大崎市管工事業協同組合の佐藤理事長、当組合の井
上理事長、白石市管工事業協同組合の佐藤理事長が選考委員を務め、理事12名、監事２名を選考、指
名を受けた各氏は満場一致の賛同を得て、その場で就任を承諾した。
　その後、理事会を開催し、当組合の井上理事長が第15期会長に就任した。

［議案項目］
　第１号議案　令和３年度事業報告書並びに財産目録・貸借対照表・損益計算書・収支決算書及び剰

余金処分案承認の件
　第２号議案　令和４年度事業計画書並びに収支予算書案決定の件
　第３号議案　役員報酬決定の件
　第４号議案　経費の賦課及び徴収方法決定の件
　第５号議案　令和４年度新規加入者の加入手数料決定の件
　第６号議案　令和４年度借入金残高の最高限度額決定の件
　第７号議案　役員改選の件

［第15期役員］
　会　　長　　井　上　　　環　氏（昇任）宮城県管工業協同組合
　副 会 長　　千　葉　信　宏　氏（昇任）登米市管工事業協同組合
　 同 　　佐　藤　康　浩　氏（昇任）名取市管工事業協同組合
　専務理事　　堀　　　政　信　氏（再任）宮城県管工業協同組合
　理　　事　　小　野　貴　市　氏（再任）岩沼市管工事業協同組合
　 同 　　菅　原　雅　美　氏（再任）宮城県管工業協同組合
　 同 　　佐　藤　賢　一　氏（再任）白石市管工事業協同組合
　 同 　　髙　橋　　　淳　氏（再任）多賀城市管工事業協同組合
　 同 　　髙　橋　伸　嘉　氏（新任）大崎市管工事業協同組合
　 同 　　廣　中　孝　彦　氏（新任）石巻広域管工事業協同組合
　 同 　　本　田　哲　也　氏（新任）気仙沼管工業協同組合
　 同 　　伊　藤　恵　悦　氏（新任）栗原市管工事協同組合
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　監　　事　　髙　橋　文　彦　氏（新任）石巻広域管工事業協同組合
　 同 　　菊　地　紳太郎　氏（新任）大崎市管工事業協同組合
　総会終了後、午後６時から表彰式と懇親会が行われ、会員及び来賓等44名が出席した。井上新会長
の挨拶の後、業界功労者に顕彰状、優良従業員に表彰状、退任役員に感謝状がそれぞれ授与された。
　次いで、開催地を代表して、岩沼市管工事業協同組合の小野代表理事から歓迎の挨拶があり、続い
て来賓を代表して、菊地啓夫岩沼市長、西村明宏衆議院議員（代理）、日本水道協会東北地方支部長（代
理：仙台市水道局佐藤康浩給水部長）から祝辞を頂いた後、来賓紹介が行われ、日本水道協会宮城県
支部長（代理：石巻地方広域水道企業団　佐藤義浩理事兼事務局次長）の乾杯の発声で懇親会が開宴
した。

　懇親会は和やかに歓談し、午後８時10分、司会から来年の総会開催地が仙台となったことが報告さ
れた後、当組合の井上理事長による挨拶と三本締めで散会した。
　当日の各表彰受賞者は次のとおり。（敬称略）

井上新会長 岩沼市管工事業（協）
小野代表理事

菊地岩沼市長

［業界功労者顕彰］
　瑞寶単光章　　
　　中村　　稔　渡辺建設工業 株式会社
　　　　　　（宮城県管工業協同組合、以下：宮管）

　国土交通大臣表彰　
　　千葉　信宏　株式会社 光和設備
　　　　　　（登米市管工事業協同組合）　

［優良従業員表彰］
　　村山　勝浩　有限会社 南設備工業所（岩沼市管工事業協同組合、以下：岩沼）
　　川口　貴光　有限会社 南設備工業所（岩沼）
　　鎌田　　志　有限会社 ウオーテックヤオヤ（岩沼）
　　舛野　　卓　有限会社 ウオーテックヤオヤ（岩沼）
　　尾山　　学　有限会社 管栄設備（岩沼）
　　髙山　　実　有限会社 青木設備工業所（名取市管工事業協同組合、以下：名取）
　　遠藤　克幸　株式会社 大湧工業（名取）
　　平間　光雄　株式会社 大湧工業（名取）
　　渡邊　幸男　株式会社 北栄工業所（宮管）

業界功労者顕彰
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令和４年度仙台市総合防災訓練実施
～当組合も応急給水訓練に参加～

　５月10日（火）、仙台市太白区の茂庭浄水場において、仙台市水道局による応急給水訓練が実施され
た。当組合は、仙台市と締結している「災害時等における水道施設復旧等の応援に関する協定書」に
基づく応援要請を受け、組合職員４名とトラック１台が訓練に参加した。
　当日は、水道局危機管理室及び給水装置課の指導のもと、他団体からの参加者12名、給水車３台と

　水道局では給水車６台（２㎥３台、３㎥２台、４㎥１台）を保有し、速やかな応急給水活動を可能
としているが、さらに広域的な断水が発生した場合を想定して、車載型アルミ製水槽34基（１㎥ 28基、
２㎥６基）と仮設水槽64セットを各浄水場等に配備しており、中でも台数の多い車載型水槽の運用や
仮設水槽の運搬・組立は、当組合や組合員が有する機動力・人員力が必要不可欠となっている。

①仮設水槽を運搬

②仮設水槽を組立 ③給水車注水補給訓練

連携して、仮設水槽（１㎥）の運搬（写真①）、
組立（写真②）、給水車注水補給（写真③）、仮設
水槽注水補給（写真④）及び応急給水（写真⑤）
の各訓練を、一つ一つ手順を確認しながら行うと
ともに、訓練には危機管理局危機対策課の職員も
立ち合い、ドローンによる撮影が行われた。
　仙台市では、昭和53年に発生した宮城県沖地震
を契機として、例年６月の「市民防災の日」に総
合防災訓練を実施しているが、今回の応急給水訓
練は６月に先立って行われ、６月の総合防災訓練
時にはこの日（５月10日）に収録した映像での参
加という形になった。

　また、水道関係の訓練としては、東日本大震災の発生や近年のコロナ禍により、総合防災訓練は情
報伝達訓練やＷｅｂを活用したリモートでの参加が多くなっていたが、今回は、平成22（2010）年に
仙台市宮城野区の仙台市立岩切中学校で行われた応急復旧訓練以来の実動訓練参加となった。
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　なお、近年、県内各地で大雨や地震による断
水事故が高い頻度で発生しており、当組合では
水道局の要請を受けて、令和元（2019）年10月
に丸森町、令和３（2021）年２月には山元町へ
仮設水槽の運搬を行っている。

今回の仮設水槽など非常用資機材の取り扱
いは、普段から経験することが少ないので、
定期的な訓練の実施は、スムーズな応援を
行うためにも大変重要であると感じました。

Mr. みやかん

④仮設水槽注水補給訓練

⑤応急給水訓練
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•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
青下の杜プロジェクト森林保全作業体験に当組合も参加

　５月28日（土）、仙台市青葉区の青下水源地において、仙台市水道局主催
のもと青下の杜プロジェクト森林保全作業体験が実施された。当組合から
役職員等８名が参加し、他にメタウォーター㈱、第一環境㈱が参加した。
このイベントは、令和２（2020）年１月に仙台市と締結した青下の杜プロ
ジェクトに関する協定に基づいて開催されたものである。
　当日は、午前10時からオリエンテーションが行われ、佐藤伸治仙台市水
道事業管理者から挨拶があり、また水道局担当者から予定や作業内容等に
ついて説明を受けた。その後、敷地を散策、同行した仙台市森林アドバイ
ザーから、ウルシの木の液は手がかぶれてしまうことがあるので注意する

　続いて、記念植樹・間伐作業に移り、初めに鍬を使って穴を掘り、イロハモミジを植樹した。イロ
ハモミジは紅葉に代表される樹で、成長が早く10ｍ～ 15ｍほどになる。間伐作業は、とても危険な
作業なので、安全面に配慮することが重要であるとの説明を受けた後、のこぎりを使用して伐採した。
通常、伐採する際はチェーンソー等を使用しているが、昔は今回のように手作業で行っていたという
ことで、昔の人の苦労を直に体験することが出来た。

佐藤水道事業管理者

こと、サクラの実は、鳥が食べてフンとして出る（砂のうでもまれ、刺激を受ける）ことで発芽し成
長するなどの説明があった。

鍬を使っての穴掘り

集合写真（撮影時のみマスクを外しています）

のこぎりを使用して伐採した
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お知らせ
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　　　　ここに注目！「公的年金の大改正」

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　北山ＦＰ社会保険労務士事務所
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　代表　北　山　茂　治

＜②年金の繰上げ率が引き下げ＞
　65歳から貰う年金を60歳から貰えるように変更できることが繰上げですが、この場合１カ月当たり
0.5％減額され、60歳まで繰下げると30％削減されていました。これが今回の改正で、１カ月0.4％と
なり、60歳まで繰上げると24％削減となり、５年間で６％縮小します。
　早く年金を貰いたい方には朗報ですが、いったん繰上げすると元には戻せなくなるので慎重に判断
することが大事です。
　対象となる方は、昭和37年４月２日以降生まれの方です。

社会保険労務士からの目

　今年４月に公的年金の大きな改正がありました。更に10月にも追加の改正があります。今回の改正
はシニア世代になっても働き続ける方に、やさしい改正と言えます。事業主も従業員も知っておかな
いといけない大事なことがいくつかありますので、公的年金の改正内容と合わせてお話しさせていた
だきます。
　今回の改正の大きなポイントは次の５ポイントです。
　　①年金の繰下げが75歳まで５年間延長
　　②年金の繰上げ率が引き下げ
　　③60歳前半の在職老齢年金の減額基準が緩和
　　④在職の受給者の年金額を毎年改定（在職定時改定制度の導入）
　　⑤被保険者の適用の拡大
　この５ポイントについて内容を見ていきましょう。

＜①年金の繰下げが75歳まで５年間延長＞
　公的年金は通常65歳から受給開始されます。しかし希望すれば70歳まで繰下げることができました。
この場合１カ月の繰下げで0.7％増額して、70歳まで繰下げると42％増額します。これが今回の改正
で75歳まで繰下げることができるようになりました。増額率0.7％は変わりませんので、最大184％ま
で増額します。年金額が180万円の方は、331.2万円となります。
　対象となる方は、昭和27年４月２日以降生まれの方です。
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＜③60歳前半の在職老齢年金の減額基準が緩和＞
　60歳以降に働きながら厚生年金を貰っている方は年金が減額されます。これを在職老齢年金制度と
言います。今までは、60歳から65歳未満の方は年収の１カ月分（総報酬月額相当額）と年金の１カ月
分（基本月額）の合計が28万円を超えると厚生年金が全部または一部支給停止されていました。この
28万円が47万円に変更されました。ということは、例えば、［働いた年収の１カ月分30万円＋年金月
額10万円＝合計40万円］の方の場合は、年金月額が調整され６万円の支給停止となり４万円しか貰え
なかったのですが、これからは10万円満額貰えるということです。
  
  
＜④在職の受給者の年金額を毎年改定（在職定時改定制度の導入）＞
　厚生年金は、会社に勤務している方は、70歳まで加入しますが、その間は会社と折半で保険料を納
めなければいけません。今までは、65歳以上で老齢厚生年金を貰っている方は、保険料を納めている
にも関わらず、年金額は再計算されず、会社を辞めるまで、65歳の当時の年金支払額で計算された年
金額のままとなっていました。
　しかし、これからは会社に勤めているときも65歳以降収めた保険料を反映して、年金額が毎年増え
るようになりました。

＜⑤被保険者の適用の拡大＞
　パートタイマー（アルバイト含む）は、フルタイム従業員の週労働時間の４分の３以上働いている
方が社会保険に加入しています。
  しかし現行でも、従業員が500人を超える会社では、週所定労働時間が20時間以上、賃金月額88,000
円以上、継続して１年以上勤務見込みのパートタイマーは、社会保険に加入することになっています。
これが今年の10月から、従業員が100名を超える会社にも適用されます。（勤務期間は、「継続して２
カ月以上の見込み」に変更されます。）
　さらに、2024年10月からは、従業員が50名を超える会社に適用されます。
　従業員数はどう数えるかが関心事ですが、フルタイム従業員と週労働時間がフルタイム従業員の４
分の３以上のパートタイマーの合計数でカウントします。つまり現在の厚生年金保険の適用対象者の
人数ということになります。
  デメリットは、会社側も従業員も社会保険料が増加することです。メリットは、従業員は厚生年金
の額が増大すること、健康保険では傷病手当金と出産手当金が支給されるようになることです。会社
側は、従業員の福利厚生がアップして求人の魅力アップになることです。
　今年の10月に該当する会社には、８月までに日本年金機構から通知が届きます。
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＜その他の改正＞
　その他の改正で知っておかなければいけないことは、年金手帳の廃止と確定拠出年金（iDeCo含む）
の改正です。
　年金手帳は、2022年４月から「基礎年金番号通知書」に代わります。年金手帳の再発行でも手元に
届くのは基礎年金番号通知書です。ただし今の年金手帳は引き続き使用できます。

  確定拠出型年金（DC）には、企業型DCと個人型DCがあります。個人型DCは「iDeCo」と呼ばれ
ています。今回の改正（５月から）では、加入年齢が上がります。企業型は、65歳未満から70歳未満
になります。iDeCoも60歳未満から65歳未満となります。また10月からは、企業型DC加入者もiDeCo
に加入しやすくなります。

  会社としては、大変なことも多くなりますが、シニア世代の従業員にとっては、厚生年金に加入し
ながら、公的年金の支給も従来より多く受けて働くことができるようになり、充実したシニア生活が
可能になります。

参考資料：厚生労働省ホームベージ・日本年金機構ホームページより
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当組合お取引資機材メーカー
各社様が、おすすめする製品
を紹介するコーナーです。

Mr. みやかん

「コスモソフト・コスモソフト耐震型」
コスモ工機㈱

【工法概要】
　この度弊社では、各事業体にて大変好評を頂いておりますコスモソフト・コスモソフト耐震型をご
紹介させて頂きます。
　この製品は既設管に、不断水にてソフトシール仕切弁を設置することを目的とした工法で、既設管
路の所定位置にケース本体を設置し、作業弁、耐圧円筒管、コスモボーラー挿入機など、システム化
されたインサーティング工法により、ソフトシール仕切弁を挿入します。

【製品特長】
　①ＪＷＷＡ規格に準拠したソフトシール弁のため、回転数、止水性、締め付けトルク・耐圧・バル

ブ高さがＪＷＷＡ規格通りです。そのため、維持管理は規格の仕切弁と同等の対応で可能であり、
容易です。

　②従来の不断水仕切弁よりも低コスト（製品材料費・施工費）でコスモソフトを設置可能です。
　③施工時間も新開発のケース構造とコンパクト設計の工具により、既存の本バルブ工事に掛かった

時間の半分で施工を完了できます。

【製品ラインナップ】
　①コスモソフト　　　　　１０Ｋ仕様　　７５～４００
　②コスモソフト耐震型　　１０Ｋ仕様　　７５～２００（新製品）離脱防止力３ＤｋＮ

〔問合せ先〕
　コスモ工機㈱仙台支店
　〒984-0014　仙台市若林区六丁の目元町５番１号  
　電話　022-287-3532　　FAX　022-390-1266

我が社のおすすめ品！
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Mr. みやかんの「これ知ってる？」

「百
さ る

日
す

紅
べ り

」
　夏を彩る花のひとつに「百日紅」があります。「百日紅」
はピンク、赤、白などの花弁にやや縮れが入った小さい
花が集まり、房状になって華やかに咲き誇ります。

◇歴史
　ミソハギ科サルスベリ属の落葉高木で、原産地は中国
南部。諸説ありますが『大

やま

和
と

本
ほん

草
ぞう

』（※）に記されてい
ることから、江戸時代以前に日本へ渡来していたと考え
られています。

花言葉は「雄弁」「愛嬌」「不用意」などです。真夏の暑さに弱ることなく、枝先に
花をすきまなく堂々と咲かせる様子から「雄弁」と、また、猿が滑るほどツルツル
した幹肌だという名前の由来から「愛嬌」「不用意」となったといわれています。

Mr. みやかん

※『大和本草』は、貝原益軒が編纂した本草書。宝永６（1709）年刊行。明治時代に生物学や農学の
書籍が西洋から輸入されるまでは、日本史上最高峰の生物学書であり農学書だった。

◇名前の由来
　木の幹の樹皮がツルツルしていて「猿でも滑りそうだ」ということから「サルスベリ」と名付けら
れたといわれています。漢字では「百日紅」という漢字を当てますが、これは開花期間が長いところ
にちなみます。

◇特徴
　新しい梢を伸ばしながら枝先に花芽をつくり、次々と開花します。枝の生育にばらつきがあるため、
長期間の開花期を楽しむことができます。
　また、白くこそげた幹は美しく、床柱として重用されています。
　真夏の乾燥期に水やりを忘れないこと、毎年剪定をして樹形が乱れないようにコントロールするこ
とに注意すれば、酷暑にも強く、よく生育する育てやすい花木なので、初心者が栽培するにもおすす
めだそうです。

（写真提供：河内長野市観光協会）
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組 合 の う ご き

３月２日（水）・総務・厚生委員会開催
　　　　　　　※報告事項
　　　　　　　①給水装置工事主任技術者試験受験準備講習会実施報告
　　　　　　　②親善ボウリング大会実施報告
　　　　　　　③令和３年度教育・研修及び福利厚生事業報告
　　　　　　　※協議事項
　　　　　　　①令和４年度教育・研修及び福利厚生事業計画（案）について
　　　　　　　※その他
　　　　　　　①次回委員会の開催について
３月３日（木）・㈱宮城県管工事会館役員会に菅原・小林両副理事長外出席
３月４日（金）・令和３年度随時実施技能検定（建築配管）実技試験が実施され、技能検定委員として

相澤十四男会長（㈱相澤設備）が運営にあたる
３月７日（月）・全国建産連専門工事業委員会に井上理事長ＷＥＢ出席
　　　　　　・高等技術専門校再編整備に伴う白石高等技術専門校（技能検定試験代替施設候補）へ

の視察に藤岡正行会長（㈱アトマックス）、白戸工事部次長出席
　　　　　　・広報委員会開催
　　　　　　　※協議事項
　　　　　　　①“みやかん”若草号の発刊について
　　　　　　　②“みやかん”令和３年度収支決算見込並びに令和４年度収支予算（案）について
　　　　　　　③令和４年度の“みやかん”表紙について
３月８日（火）・令和３年度第２回みやぎ復興住宅整備推進会議に堀参事ＷＥＢ出席
３月10日（木）・３月度理事会開催
　　　　　　　①庶務報告
　　　　　　　②共同事業実績報告
　　　　　　　③広報委員会報告
　　　　　　　④総務・厚生委員会報告
　　　　　　　⑤資材委員会報告
　　　　　　　⑥組合員の脱退について
　　　　　　　⑦職員人事について
　　　　　　　※協議事項
　　　　　　　①令和４年度通常総会提出予定議案等について
　　　　　　　②㈱宮城県管工事会館との土地賃貸契約の更新について
　　　　　　　③令和３年度地域別（宮城県）最低賃金の引き上げに伴う令和４年度企業内最低賃金

（宮管初任給基準額）と基本給表の一部改定について
　　　　　　　④労組の2022春季要求に対する回答方針について
　　　　　　　※その他
　　　　　　　①決算予想と期末決算手当の支給について
　　　　　　・仙台地区木造家屋等建築工事安全委員会並びに幹事会合同会議に井上理事長、白戸工

事部次長出席
３月14日（月）・令和３年度建設雇用改善推進委員会に井上理事長出席
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　　　　　　・建設キャリアアップシステム普及促進に向けたＣＣＵＳ官民連携協議会に井上理事長
出席

３月15日（火）・労組ＪＡＭ宮城県管工業協同組合ユニオンとの団体交渉に吉田専務理事外が対応し、
妥結

３月22日（火）・宮城県中小企業団体中央会令和３年度第３回理事会に井上理事長出席
３月31日（木）・決算棚卸し
　　　　　　・人事発令

４月１日（金）・人事発令
４月18日（月）・組合創立75周年記念日
４月21日（木）・総務・厚生委員会開催
　　　　　　　※報告事項
　　　　　　　①令和３年度内の組合員のうごき（加入及び脱退）について
　　　　　　　※協議事項
　　　　　　　①令和４年度通常総会議案について
　　　　　　　　・令和３年度決算について（第１号議案関係）
　　　　　　　　・令和４年度予算案について（第２号議案関係）
　　　　　　　　・令和４年度賦課金について（第４号議案関係）
　　　　　　　　・令和４年度組合新規加入者の出資金及び加入金について（第５号議案関係）
　　　　　　　②令和４年度通常総会役員改選に伴う選挙管理委員の選任について
　　　　　　　③令和４年度宮管安全大会の実施について
　　　　　　　※その他
　　　　　　　①宮管親善ゴルフコンペの日程等について
４月22日（金）・第４・四半期監査会開催
４月25日（月）・４月度役員会開催
　　　　　　　※報告事項
　　　　　　　①庶務報告
　　　　　　　②共同事業実績報告
　　　　　　　③決算棚卸し（在庫）報告
　　　　　　　④総務・厚生委員会報告
　　　　　　　⑤第４・四半期監査報告
　　　　　　　⑥仙台市指定給水装置工事事業者の新規指定並びに公認排水設備工事業者の新規承認

について
　　　　　　　⑦仙台市水道修繕受付センター業務委託の見積入札及び委託契約の締結について
　　　　　　　⑧配水管及び給水装置修繕工事の見積入札及び工事請負契約の締結について
　　　　　　　⑨既設配水管管体等調査業務委託の見積入札及び委託契約の締結について
　　　　　　　⑩令和４年度備蓄倉庫賃貸借契約の締結について
　　　　　　　※協議事項
　　　　　　　①令和３年度決算について
　　　　　　　②令和４年度収支予算案について
　　　　　　　③令和４年度通常総会提出議案（議案書）について
　　　　　　　④令和４年度通常総会正副議長候補者について
　　　　　　　⑤総会の予定等について
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　　　　　　　※その他
　　　　　　　①週休二日制普及促進ＤＡＹへの対応について
　　　　　　　②2022春季労使交渉の経過と妥結内容について（報告）
４月26日（火）・宮管連監査会に堀参事外出席
　　　　　　・宮管連役員会に井上理事長、菅原副理事長外出席
４月28日（木）・宮城県中小企業団体中央会監査会に井上理事長出席

５月９日（月）・宮城県中小企業団体中央会令和４年度第１回理事会に井上理事長出席
５月10日（火）・令和４年度「市民防災の日」仙台市総合防災訓練実施に伴う防災関係機関等連携実働

訓練（応急給水訓練）に堀参事外参加
５月17日（火）・㈱宮城県管工事会館監査役会に吉田専務理事、武田監事出席
５月20日（金）・総会運営打合せ会に井上理事長外出席
　　　　　　・令和４年度仙台市公認排水設備工事業者説明会に堀参事出席
５月25日（水）・５月度役員会開催
　　　　　　　※報告事項
　　　　　　　①庶務報告
　　　　　　　②共同事業実績報告
　　　　　　　③令和４年度通常総会について
　　　　　　　※協議事項
　　　　　　　①水道配水用ポリエチレン管・継手施工技術講習会の開催について
　　　　　　　※その他
　　　　　　　①６月度定例理事会と同月臨時役員会の開催について
　　　　　　・令和４年度通常総会に組合員101名（内、委任状20名、書面議決42名を含む）出席
　　　　　　・５月度臨時理事会開催
　　　　　　　※協議事項
　　　　　　　①定款第27条に規定する役職理事の選任及び職務（順位）について
　　　　　　　②定款第32条に規定する相談役の委嘱について
５月26日（木）・宮管連令和４年度通常総会・表彰式・懇親会に井上理事長、菅原副理事長外出席
５月27日（金）・（公財）仙台市水道サービス公社第49回理事会に菅原副理事長、堀理事出席
５月28日（土）・青下の杜プロジェクト森林保全作業体験に組合役職員等８名参加
５月30日（月）・仙台市技能職団体連絡協議会令和４年度第１回理事会に井上理事長出席
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組合員のうごき

○組合員代表者変更

　三機工業 株式会社 東北支店（№54） 【令和４年４月１日付】

　　　　　　　　　新　執行役員支店長　藤　江　茂　樹　　　　　　　　
　　顔写真　　　　前　執行役員支店長　太　田　伸　祐

　本山振興 株式会社（№66） 【令和４年４月１日付】

　　　　　　　　　新　代表取締役社長　本　山　泰　督　　　　　　　　
　　　　　　　　　前　代表取締役社長　本　山　耕　三

   

　株式会社 三浦組（№157） 【令和４年４月１日付】

　　　　　　　　　新　代表取締役社長　三　浦　　　修　　　　　　　　
　　　　　　　　　前　取 締 役 会 長　三　浦　　　忠

　有限会社 嘉平工業所（№180） 【令和４年４月１日付】

　　　　　　　　　新　代表取締役社長　星　川　　　勇　　　　　　　　
　　　　　　　　　前　代表取締役社長　星　川　重　善
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理事（役員）会報告

－３月度理事会－

１．日　　時　　令和４年３月10日（木）15：00 ～ 16：30
２．場　　所　　宮城県管工業協同組合　３階　研修室
３．出 席 者　　理　事　　井上理事長・菅原副理事長・小林副理事長・吉田専務理事
　　　　　　　　　　　　　赤間理事・松岡理事・小野理事・小川理事・渡辺理事・郷古理事
　　　　　　　　　　　　　相澤理事・大浦理事・服部理事　　　　　　　　　　　　　　　計13名
　　　　　　　　事務局　　堀参事・須藤事務長・白戸工事部次長・小島資材部次長
　　　　　　　　　　　　　千葉総務部次長　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　計５名

４．議題及び議事経過
※報告事項
①庶務報告
　千葉総務部次長より、組合の２月の主な会議及び行事等について報告され、一同了承した。

②共同事業実績報告
　小川理事より、資材と工事の各共同事業について２月度の実績と予算比、及び前年比等が報告され、
一同了承した。

③広報委員会報告
　赤間広報委員長より、３月７日に開催した首題委員会において、広報誌「みやかん」若草号の掲載
予定記事と表紙写真、広報誌発行に係る令和３年度収支決算見込み及び令和４年度収支予算案につい
て審議した内容が報告され、一同了承した。

④総務・厚生委員会報告
　松岡総務・厚生委員長より、３月２日に開催した首題委員会において、令和３年度の総務・厚生委
員会所管事業の報告を行った旨と、令和４年度事業計画案について協議した内容が説明され、一同了
承した。

⑤資材委員会報告
　渡辺資材委員長より、首題の委員会について、新型感染症拡大の状況に鑑み、２月22日～ 25日に
持ち回りで開催したこと、組合資材販売価格の改定について協議した結果、各資材メーカーが値上げ
を断行しており、宮管の資材販売価格も値上げ相当分を転嫁せざるを得ない状況にあることを委員全
員が了解したこと、ついては令和４年４月１日受注分から組合資材販売価格を改定する旨の通知を発
出したことが報告され、一同了承した。

⑥組合員の脱退について
　須藤事務長より、組合員１社から令和４年２月14日付けで自社都合による脱退の予告書が提出され
たため、規定により、令和４年度末（令和５年３月31日）脱退予定であることが報告され、一同了承
した。
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⑦職員人事について
　吉田専務理事より、令和４年４月１日付発令予定の昇格人事と異動２名について説明され、一同了
承した。

※協議事項
①令和４年度通常総会提出予定議案等について
　吉田専務理事より、５月25日（水）に江陽グランドホテルにおいて開催を予定している首題通常総会
の提出議案項目と主なスケジュールについて説明されるとともに、各議案の具体的な内容は次回の４
月度役員会に提案すること、また、員外理事の理事会推薦候補者、新型感染症が収束しないときの対
応等について説明され、一同了承した。

②㈱宮城県管工事会館との土地賃貸契約の更新について
　須藤事務長より、㈱宮城県管工事会館と締結している土地賃貸契約について、今回も従前通り、賃
貸借料を直近３カ年の路線価平均額から算出した金額に改定して契約更新したい旨が説明され、一同
了承した。

③令和３年度地域別（宮城県）最低賃金の引き上げに伴う令和４年度企業内最低賃金（宮管初任給基
準額）と基本給表の改定について

　吉田専務理事より首題の件について、宮城県最低賃金と宮管の初任給基準額との現状比較、基本給
表の課題の改善と在職者調整の必要性、更に政府の賃上げ促進税制活用メリット等が説明された。
　次いで、堀参事より宮管の基本給レベルの位置づけや現状比較データが示されるとともに、宮管の
初任給引き上げ額、ベースアップの程度、バランス修正による定期昇給率の改善、在職者調整、その
結果要する改定原資額等が提案説明され、事務局案のとおり、後日の労使交渉を経た上で令和４年４
月１日に改定、施行することで一同了承した。

④労組の2022春季要求に対する回答方針について
　吉田専務理事より、労組の今季要求に対する使用者側の回答方針が提案されるとともに、回答指定
日の団体交渉で文書提示したい旨が説明され、一同了承した。

※その他
①令和３年度決算予想と期末決算手当の支給について
　須藤事務長より、令和３年度決算予想が説明され、次いで吉田専務理事より、期末決算手当につい
て諮られ、一同了承した。
　

－４月度役員会－

１．日　　時　　令和４年４月25日（月）15：00 ～ 16：30
２．場　　所　　宮城県管工業協同組合　３階　研修室
３．出 席 者　　理　事　　井上理事長・菅原副理事長・小林副理事長・吉田専務理事
　　　　　　　　　　　　　赤間理事・松岡理事・小野理事・小川理事・渡辺理事・郷古理事
　　　　　　　　　　　　　相澤理事・大浦理事・服部理事　　　　　　　　　　　　　　　計13名
　　　　　　　　監　事　　武田監事・大泉監事・鈴木監事　　　　　　　　　　　　　　　計３名
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　　　　　　　　事務局　　堀参事・須藤事務長・白戸工事部次長・小島資材部次長
　　　　　　　　　　　　　千葉総務部次長　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　計５名

４．議題及び議事経過
※報告事項
①庶務報告
　千葉総務部次長より、組合の３月の主な会議及び行事等について報告され、一同了承した。

②共同事業実績報告
　小川理事より、資材と工事の各共同事業について３月度の実績を含む令和３年度の年間実績（累計）
と前年比、及び予算比等が報告され、一同了承した。

③決算棚卸し（在庫）報告
　小川理事より、年度末の資材部商品並びに工事部材料の在庫量が報告され、一同了承した。

④総務・厚生委員会報告
　松岡総務・厚生委員長より、４月21日に開催した首題委員会において、令和３年度内の組合員加入・
脱退の状況、令和４年度通常総会予定議案について審議した旨、総会第７号議案の役員改選における
選挙管理委員について報告されるとともに、今年度の安全大会の開催要項と、親善ゴルフコンペは組
合員だけの参加で開催したい旨が提案され、一同了承した。

⑤第４・四半期監査報告
　武田監事より、４月22日に行った令和３年度第４・四半期（決算）監査の結果、適法かつ正確に処
理されている旨が報告され、一同了承した。

⑥仙台市指定給水装置工事事業者の新規指定並びに公認排水設備工事業者の新規承認について
　白戸工事部次長より、仙台市指定給水装置工事事業者は令和３年12月から令和４年３月末までに新
規指定が10社、廃止が８社あり、３月末現在で568社になっていること、仙台市公認排水設備工事業
者は令和４年４月１日付で新規承認が３社、承認取消しが７社あり、４月１日現在で合計374社になっ
ていることが報告され、一同了承した。

⑦仙台市水道修繕受付センター業務委託の見積入札及び委託契約の締結について
　白戸工事部次長より、令和４年４月１日付で仙台市水道事業管理者と委託契約を締結した首題業務
の内容と従事組合員、及び業務委託料（単価）等について説明され、一同了承した。

⑧配水管及び給水装置修繕工事の見積入札及び工事請負契約の締結について
　白戸工事部次長より、令和４年度官公需共同受注事業として取り組む首題工事について、共同受注
委員会並びに官公需共同受注事業企画・調整委員会の承認に基づいて入札参加し、令和４年４月１日
付で契約を締結したことが報告されるとともに、今年度の履行体制等について説明され、一同了承し
た。

⑨既設配水管管体等調査業務委託の見積入札及び委託契約の締結について
　白戸工事部次長より、首題業務について見積入札した結果、令和４年４月１日付で契約を締結した
こと、及びその内容が報告され、一同了承した。
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⑩令和４年度備蓄倉庫賃貸借契約の締結について
　須藤事務長より、首題の件について、第２倉庫を前年度同様の条件で、仙台市水道事業管理者と令
和４年４月１日付で賃貸借契約した旨が報告され、一同了承した。

※協議事項
①令和３年度決算について
②令和４年度収支予算案について
　須藤事務長より、令和４年度通常総会に諮る首題の両件について、先ず、令和３年度の決算内容と
剰余金処分案等が説明され、次いで令和４年度の予算案について提案され、一同了承した。

③令和４年度通常総会提出議案（議案書）について
　吉田専務理事より、総会に提案する各議案の具体的な内容について説明され、一同了承した。

④令和４年度通常総会正副議長候補者について
　吉田専務理事より、首題候補者案が示され、一同了承した。

⑤総会の予定等について
　吉田専務理事より、令和４年度通常総会について、場所は江陽グランドホテルとし、新型コロナウ
イルス感染拡大が続いているため、表彰式と懇親会は行わず、総会のみとすること、総会出席者には
手土産を準備し、総会終了後には全組合員に粗品を送呈すること、また、感染リスクを低減するため
の措置等について説明され、一同了承した。

※その他
①週休二日制普及促進ＤＡＹへの対応について
　吉田専務理事より、国及び県内行政機関と建設業界が協働で取り組む首題の件について、当組合は
４月第４土曜日と５月から８月までの第２土曜日を一斉休業として協力する案が説明され、一同了承
した。

②2022春季労使交渉の妥結について（報告）
　吉田専務理事より、３月15日に団体交渉を行った結果、使用者側回答のとおり妥結したことが報告
され、一同了承した。

－５月度役員会－  

１．日　　時　　令和４年５月25日（水）12：00 ～ 13：00
２．場　　所　　江陽グランドホテル　５階　天平の間
３．出 席 者　　理　事　　井上理事長・菅原副理事長・小林副理事長・吉田専務理事
　　　　　　　　　　　　　赤間理事・松岡理事・小野理事・小川理事・渡辺理事・郷古理事
　　　　　　　　　　　　　相澤理事・大浦理事・服部理事　　　　　　　　　　　　　　　計13名
　　　　　　　　監　事　　武田監事・大泉監事・鈴木監事　　　　　　　　　　　　　　　計３名
　　　　　　　　事務局　　堀参事・須藤事務長・白戸工事部次長・小島資材部次長
　　　　　　　　　　　　　千葉総務部次長　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　計５名
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４．議題の経過及びその結果
※報告事項
①庶務報告
　千葉総務部次長より、組合の４月の主な会議及び行事等について報告され、一同了承した。

②共同事業実績報告
　小川理事より資材と工事の各共同事業について４月度の実績と予算比、及び前年比等が報告され、
一同了承した。

③令和４年度通常総会について
　千葉総務部次長より、首題総会のスケジュール、次第、出欠予定数等について説明され、一同了承
した。

※協議事項
①水道配水用ポリエチレン管・継手施工技術講習会の開催について
　小島資材部次長より、首題講習会の開催要項案について、日程、場所、定員、受講料等が提案され、
一同了承した。

※その他
①６月度定例理事会と同月臨時役員会の開催について
　吉田専務理事より、首題の会議予定について説明され、一同了承した。

－５月度臨時理事会－  

１．日　　　　　時　　　　令和４年５月25日（水）16：15
２．場　　　　　所　　　　江陽グランドホテル　５階　天平の間
３．出席理事の氏名　　　　井上　　環・菅原　雅美・小林　照和・吉田　秀之・赤間勇一郎
　　　　　　　　　　　　　松岡　清一・小野　修司・小川　憲昭・渡辺　毅浩・郷古　孝雄
　　　　　　　　　　　　　相澤　良朋・大浦　　明・服部　達彦・堀　　政信　　　　　計14名

４．議題の経過及びその結果

第１号議案　定款第27条に規定する役職理事の選任及び職務（順位）について
　首題について、次のとおり選任することに出席理事全員が異議なく同意し、それぞれ即時就任を承
諾した。
　　職務順位　第１位　理事長　　　　　井上　　環（代表理事）
　　　　　　　第２位　副理事長（上席）菅原　雅美
　　　　　　　第３位　副理事長（次席）小林　照和
　　　　　　　第４位　専務理事　　　　吉田　秀之
　　　　　　　第５位　常務理事　　　　小川　憲昭
　なお、吉田専務理事、小川常務理事、堀理事は常勤とすることを出席理事全員が確認した。
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第２号議案　定款第32条に規定する相談役の委嘱について
　井上理事長より、前期に引き続き渡辺皓氏を第46期常任相談役として委嘱することが提案され、出
席理事全員が異議なく賛同した。

日本鋳鉄管㈱　特約店

株式会社
代表取締役　植　原　文　夫

（本　　　社）〒116-0013 東京都荒川区西日暮里３－６－７　電話 03（5809）0562（代）  FAX03（5809）0563
（東北営業所）〒981-3215 仙台市泉区北中山４－１－２　　　電話 022（379）4393（代）  FAX022（379）4394



− 27 −

健康だより
〈今回の特集〉
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国税だより
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発行／国税庁



− 32 −

水道編　８

☞仙台の上下水道施設「いろはにほへと」

水道送水・配水管路の施設

　今回は、水道管路やそこに取り付けられている施設を紹介します。

１．水管橋
　水道管路は、ほとんどが地中埋設
管ですが、一部直接目にすることが
出来る部分があります。そのうちの
１つが、水管橋です。
　水管橋とは、河川を横断する水道
管専用の橋です。埋設されている水
道管はダクタイル鋳鉄管や塩ビ管が
ほとんどで、最近口径の小さい管路
には配水用ポリエチレン管も使われ
始めましたが、水管橋には強度が求
められ、また重量の軽減も必要なこ
とから鋼管やステンレス管が使われ
ています。管だけでは強度が不足す
る場合は鋼材を使って補強します
が、仙台市水道局ではその補剛形式
として、アーチ型のランガー補剛形
式や三角形を組み合わせたトラス補
剛形式などを用いています。
　また、水道専用橋を使わず、道路橋などに付随する形で河川
を横断する場合もあります。道路橋から横方向に支持部材を出
しその上に水道管を乗せる方式（桁外）や、道路橋の下に添わ
せる方式（桁内）の添架方式があり、道路橋の建設の際に水道
配管と水の重量も見込んで設計することになります。

２．伸縮可とう管
　埋設管から水管橋へ接続する部分では、橋台と地盤で長い期
間の沈下量が異なることや、温度の変化による歪み、地震時に
地盤と構造物では揺れ方が違うことなどから、破損する可能性
があります。その対応策として、橋と埋設管の接合部に、管軸
方向の伸縮を吸収しかつ軸がずれても追随できる構造の伸縮可
とう管を取り付けています。
　伸縮可とう管には、ボール形（ダクタイル鋳鉄製）とクロー
ザー形（鋼製）、ベローズ形（ステンレス製）などがあります。

ランガー補剛形式

トラス補剛形式

桁外添架管

ボール形伸縮可という管
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３．空気弁
　水道管路には高低差がありますが、鳥居配管など
で頂上部分に空気が溜まるとエアーロックを起こし
て水が流れにくくなったり、配管の断面積が減少し
て必要な流量が確保できなくなったりします。
　この状態を防ぐために空気が溜まる部分に空気弁
を設置しています。空気弁の役割は、管内に残った
空気の排出と、逆に空気を吸い込み管内に発生した
負圧による管の破損を防ぐことです。前出の桁外添
架管の写真では、扇型の侵入防止柵のちょっと先に
あるボックスの中に入っています。

圧力調整弁

空気弁構造図の一例

　右図の構造図の状態は、空気弁の下にある配管に空気が溜まり空気弁内にも水がなく、球状のフロー
ト弁体と遊動弁体が下に降りているところです。弁下部の配管内に水が充満してくると、管内の空気
が押し出され空気弁に入ってきて、フロート弁体案内の周囲を通り上部から外部に排出されます。空
気が抜け同じ経路で水が充満すると、フロート弁体が浮き上がり遊動弁体が上部の弁座に密着し、水
が外部に流出することを防ぎます。水の圧力だけで管内に溜まった空気を排出することになります。
逆に、管内の圧力が下がると、弁体が下がり空気を取り込み、極端な負圧の発生を抑えます。
　東日本大震災の時、空気弁の破損が多く、特にフロート弁体の被害が多かったので、強度が大きい
材料に変えています。また、空気弁が左右に並列した構造の双口空気弁は地震時の破損の危険が大き
いので、単口に取り換えています。

４．圧力調整弁
　給水区域内の水圧を適正に保つため、配水ブ
ロックの注入点（配水幹線からの分岐部）に設
置しています。昭和37（1962）年に初めて設置
して以来、ブロックの分割に合わせて数を増や
してきました。
  水圧管理目標値は、５階直結給水最低圧力の
0.3Mpaから蛇口から出る心地よさの限界水圧
の0.6Mpaまでとしており、令和２（2020）年
８月現在で市内265個所に設置、現在207台が稼
働しています。配水ブロックは、状況に応じて
変更することがあるので、その際必要がなくな
り現在は使用していない圧力調整弁が残ってい
ます。

５．緊急遮断弁
　緊急遮断弁とは、地震発生時に配水管が破損することを想定し、地震計の加速度と流量の異常を検
知した際に自動的に弁を閉め、配水管路を遮断する装置で、弁下流の破損個所からの漏水による道路
陥没などの二次災害を防ぐことを目的にしています。水道管路上の緊急遮断弁は、緑ケ丘など市内３
個所に設置されています。
　地震加速度150galを検知すると、過流量計測タイマーが作動し、一定時間以内に事前に定めた過流
量を５分間以上感知した場合にこの遮断弁が作動し、下流を断水します。



− 34 −

６．配水流量計
　前回説明の「配水ブロック」ごとに流量を測定するため、配水ブロック注入点に超音波流量計を設
置しています。流量を管理することで、それぞれのブロックの水需要の動向を把握し効率的な運用に
生かせます。また、災害や事故などの非常時には異常水量が発生するので、事故区域の早期発見に繋
がります。ちなみに、地震が発生すると、配水ブロック内にある受水槽の水面が大きく揺れ（スロッ
シング現象）、FMバルブが作動し全体の流量が増大するという現象が起きています。
　仙台市水道局ではこの他に電磁式流量計を浄水場の出口や主要な配水所で使っています。電磁式流
量計は、超音波流量計に比べ精度の信頼性が高いのですが高価でもあるので、測定流量の活用目的に
応じた使い分けをしています。
　超音波流量計も電磁式流量計も一般の水道メーターとは異なり、水の流路に回転する羽根車といっ
た障害物を挿入する構造ではないので、故障の原因となりがちな可動部分が無く、また、流量を阻害
することなく測定できるという特徴を有しています。電磁式流量計は配管と同口径の管状の測定部を
配管の一部として組み込む必要がありますが、超音波流量計は、既設配管の外側に測定部を設置でき
るという利点もあります。

７．水質自動監視装置
　水質自動監視装置は、水道水の水質維持を目的として主に各水系
の末端付近の市内12個所に設置され、常時水質を測定し、結果はテ
レメーターを使って監視ができるようになっています。
　測定内容は、残留塩素、PH、濁度、色度、水圧、水温、導電率
の７項目となっています。

８．非常用飲料水貯水槽
　市内19個所の指定避難所になっている学校や公園の地下に埋設さ
れている非常用飲料水貯水槽は、簡単に言うと水道管を大きく膨ら
ませたようなものです。通常は水道水が流れていて、貯留水の水質
を担保していますが、災害が発生し配水管の破損による水圧低下

（0.1Mpa）を感知すると、入口と出口の遮断弁が作動し、貯留され
ている水量を確保します。遮断後には、下流の水量を確保するため、
貯留槽を迂回するバイパス管が開きます。
　貯留槽は100㎥ですが、これは１個所当たり一人一日３リットルで10,000人が３日間利用可能な容
量となっています。

９．災害時給水栓
　水道管に直接接続している装置で、指定避難所の小中学校に設置しています。通常の応急給水栓は、
水道局職員が運用しますが、この災害時給水栓は、避難所を運営している方に立ち上げてもらいます。
ホースと蛇口のついた給水装置を使い、災害発生から短時間で給水が可能となります。ただ、この装
置は水道管から直接水を取り出す構造なので、その水道管が断水している場合には給水できません。
そこが非常用飲料水貯水槽と大きく異なる点です。

水質自動監視装置
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「黄
こ

金
が ね

の雨」
　①日照り続きのときに降るありがたい雨をたとえていう。慈雨。
　②たくさんの黄金をまき散らすこと。気前よく散財することをたとえていう。  

諺・漢字コーナー　❖❖❖❖ ❖❖❖❖

――今月の諺――

――読んでみよう！書いてみよう！――

一、次の漢字の読みを（　）に書いてみて下さい。
１　頒価（　　　　　）
２　鋼　（　　　　　）
３　賜る（　　　　　）
４　溝　（　　　　　）
５　子守（　　　　　）

二、次の文中のカタカナを（　）に漢字で書いてみて下さい。
１　実家はホウセイ業を営む。　　　　　　　　　　　　（　　　　　）
２　彼は品行ホウセイだ。　　　　　　　　　　　　　　（　　　　　）
３　ジギを得た政策だ。　　　　　　　　　　　　　　　（　　　　　）
４　ギゾウ品を買わされた。　　　　　　　　　　　　　（　　　　　）
５　ギジン化した表現が面白い。　　　　　　　　　　　（　　　　　）

三、次の（　）に漢字を入れて四字熟語を完成させてみて下さい。
１　巧　遅（　　）速　　   　２　泰（　　）自　若

※解答は37頁です。
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編集歳時記
（2022年盛夏号№503）

　去る５月25日に開催した当組合の令和４年度通常総会は、お陰様で全７議案が満場一致で可決され、
無事に終結することができました。執行部の事務方を与るひとりとして御礼申し上げます。
　多くの組合員が会場に足を運んで出席した対面での総会は、令和元年以来３年振りのことでしたが、
最高議決機関である総会の緊張感は、やはり対面で行ってこそのものがあります。長引くコロナ渦で、
非接触方式の有効性やリモートを活用した効率性等も考慮していかなければなりませんが、人的結合
体といわれる協同組合には、特に組合と組合員の意思疎通、組合員同士が情報交換や親睦を図れる直
接的な機会が必要だとあらためて感じています。
　残念ながら今回は、ちょうど総会の開催要領を判断しなければならない時期に、県内でのコロナ新
規感染者が4 ～ 500人、仙台市内で2 ～ 300人と連日報告され、感染者数が下げ止まりのような状況で
あったこと、また、５月の大型連休明けには感染者の増加が予測されるとの報道もあり、組合員皆様
の健康と安全を最優先し、総会恒例の表彰式と懇親会は見送ることにしました。
　コロナ感染拡大の収束は未だ見通せませんが、しかし、いつまでも縮こまってばかりいるわけには
いきませんので、今期、役員改選で選ばれた役員一同、知恵を絞って組合の事業を展開して参りたい
と思います。
　組合員の皆様方をはじめ、関係各位には何卒倍旧のご支援、ご指導、ご協力を賜りますよう宜しく
お願い致します。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　令和４年６月６日
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　吉田　秀之
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諺・漢字コーナー【解答】

一．　１．はんか　　２．はがね　　３．たまわ　　４．みぞ　　５．こもり

二．　１．縫製　　２．方正　　３．時宜　　４．偽造　　５．擬人

三．　巧遅拙速（こうちせっそく）

　　　　巧みでも出来が遅いより、下手でも速い方がよいこと

　　　泰然自若（たいぜんじじゃく）

　　　　落ち着いていて物事に動じない様子。類義語：意気自如
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宮城県管工業協同組合　第45期　広報委員会

委 員 長　赤　間　勇一郎　（㈱ 赤 間 総 業　代表取締役社長）
副委員長　小　野　修　司　（全 栄 興 業 ㈱　代表取締役社長）
委　　員　中　鉢　　　丹　（㈱いづみ衛生施設工業　代表取締役会長）
委　　員　上　野　隆　士　（ウ エ ノ 設 備 ㈱　代表取締役社長）
委　　員　金　来　和　広　（㈱ ユ ー ワ 技 研　代表取締役社長）
委　　員　坪　田　映　二　（坪 田 工 業 ㈱　代表取締役社長）
委　　員　大　友　　　進　（東 水 工 業 ㈱　専 務 取 締 役）

専務理事　吉　田　秀　之
理　　事　堀　　　政　信

編集・発行


